
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 
 第十一章 



受洗禮的大都市 

 

以二十世紀大部份的歲月來說，中國人只要是讀了些書的，都

不免要接受或美國或蘇聯的洗禮，胡適博士很小很早就受美國洗禮

了，我則自成都始。 

我們學校在一條飛機跑道旁邊，跑道叫鳳凰山機場，原為二戰

時的美國空軍基地之一，我們去時美軍己去，於是把房子讓給我們

學校當校舍。 圖書室裏還剩下許多英文的口袋書以及 True Story

之類的雜誌，同學們之中大約只有李毓霖看得懂。 

美軍雖然走了，仍留下兩個美國人，一個上尉一個士官，他們

每天在實習氣象台中工作，學校當局也未曾想到讓他們來給我們上

英語會話的課程。兩個全是白人，上尉的個子奇矮，船形帽掛在腰

帶上，我總覺得他應該把帽子戴上才像樣一點，他頭全秃，只剩下

兩隻耳朵上面還有些頭髮，這也罷了，可他偏偏要把兩旁的頭髮用

髮油硬梳到頭頂上去，我由他身旁經過，低頭看他油亮的頭頂和幾

絡貼著的黃毛，怎麼看怎麼不順眼。 

那士官倒還像是電影中的美國人，偶然在廁所中會碰見他。我

們的廁所是一個池子，前面有水泥台，大家站在台上小便，兩節課

間休息的時間不多，便池台上常常是排成一排的。若是美國士官在



小便，便佔用很多時間，他小便完了，猶在用力摔他那玩藝兒，是

有什麼毛病？還是有意想對我們中國人炫耀些什麼呢？其實他的那

一根也不怎麼樣。 

我從來沒有和他們說過話，可是李毓霖不同。李毓霖是江蘇吳

縣人，就是如今所稱的蘇州，他是真正的蘇州高中畢業的，那可是

當時全國著名的中學。他很自然地和美國軍官談天，慢慢地就可以

到實習氣象台去串門子了。進入學校後不久，李毓霖突然叫我去氣

象台，說是要給我看一樣東西，好在洋人不在，我就跟他進去了。 

他帶我到一個很大的斜方桌前，那是後來我們畫了一輩子的天

氣圖，他指著桌上舖著的一張天氣圖讓我看。那是我看過的最棒的

洋紙，在中國戰區當然是用東亞地圖做天氣圖的背景，上面的海

洋、陸地、山脈、河流，甚至中國各省的位置都有標示。學氣象的

好處之一是天天看地圖，所以對各國家、省市的相關位置都有清楚

的概念。李毓霖指著中國東北部的那一塊問我，那是什麼地方？這

不是廢話嗎，「東三省，現在改為東北九省了，這是考我嗎？」我沒

好氣地回答他。「你看，他們怎麼寫？」他指著一行英文字問，他明

明在諷刺我的英文程度嗎，「我怎麼認識！」 

原來，李毓霖真正的目的是告訴我，他們「老美」(他向來是這

麼稱呼美國人的)把東北標示為「滿州」，新疆標示為「東土耳其斯



坦」，西藏和外蒙古更不用說，早就畫在中國之外了。 

很多年後，我曾經有意把李毓霖和我之間，既矛盾又友好的關

係，寫成一篇約三萬字左右類似於回憶，又有小說形式的文字，腹

稿都有了，但是立刻就想到，即使寫出來了，到那兒發表呢？開放

大陸探親以後，知道李毓霖早在十一年前，即被打成右派瘦死獄

中。 

時代的巨輪轉動到某一時空的座標交會點時，就會鼓動兩批想

法不同的人，展開喋喋不休的爭論。中國古代的大臣們有為了爭皇

帝該立何者為太子一事，不但爭，且有以身相殉的。我和李毓霖包

括舊市垻在內，前後同學了兩年半，舊市垻排隊時是同一班，成都

教室內前後排，那正是我強說愁滋味的年齡，把自己在虢鎮碰上的

槍殺逃兵、寶雞凍死的乞丐都告訴了他，對這些他都願意且耐心地

聽，每次他旳結論多半是：「國民黨政府的確十分可恨。」 

只是，葵花的事，我一字未提，葵花應該屬於我，我一個人，

無法與任何人分享。 

李毓霖想教導我一些什麼，可惜我這個來自於鳳翔、寶雞身上

沾滿泥土味的青年人，到了成都猶如到了----縱然不能說是美國，

最少離美國很近了。他的教導完全聽不進去，因為整個的成都市都

為美國瘋狂了。 



到成都的第一個假日我即去了城裡，來和去都得步行一個半小

時，而我是每逢休假日必去，因為我迷上了美國電影。最熱鬧的春

熙路上，兩旁商店賣的是原子筆、原子襪、原子雨衣，偶然有美國

大兵走過，必摟著中國姑娘，街上的中國人會伸出大姆指說：「頂

好！頂豪！」 

美國電影也真的好看，彩色的叫做「新藝綜合體」，電影看多

了，自然會得出一些結論。知道他們出出入入都開漂亮的小汽車，

美女們尤其愛開敞篷車，美國人無憂無慮，每天不是唱歌便是跳

舞，白人、黑人同樣幸福，黑人露著特白的牙齒唱歌，歌聲低沈而

動聽。他們有吃不完的奶油蛋糕，上面有厚厚的一層白色奶油，很

少看他們吃，大約是吃膩了，他們的蛋糕是用來砸人臉龐或砸我們

學校那位上尉的光頭，用以逗趣觀眾的。 

每當星期日夜晚，我們從城裏回來看了美國電影的同學，必會

在寢室興奮地討論，或贊揚片中的故事或男女主角，幾乎每一次到

最後，一間寢室怕有三十人左右吧，都被李毓霖喝止，說是打擾了

別人睡眠，大家都會自動停止，有話也只能留到白天再說。大家並

非怕他，說老實話，我們心裏都明白，這個人得罪不得。但我還是

把他得罪了，且連續一個月，我們彼此沒有說過一句話。緣由是我

買了一雙美國大兵皮鞋，當然是二手貨，是學校一位學長推銷，說



是我的脚夠大，特別賣給我的。美國鞋，儘管是二手貨，絕對是真

正的美國牛皮做的，穿在脚上自然虎虎生風，免不了會有點洋洋得

意吧，李毓霖問我花了多少錢，我如實回答他，他只冷冷地回了一

句： 

「連美國的屁也是香的！」 

這事能善了嗎？顧不得其他，我一拳揮了過去，沒有打中他，

被同學們拉開，此後我們彼此沒有再說過一句話。直到下一次又考

「動力氣象學」的時候，他就坐在我的前一排，敲敲他的背：「第四

題」，很快，他便伸左手遞過來，再敲敲，「第七題」.......這些答案

我抄了之後，很快由旁邊同學抄，再向前傳，很可能最後流向了第

一排，這樣的同學怎麼能不講話。 

李毓霖推介給我的第一本書是「大眾哲學」，署名「艾思奇」的

作者著，文字淺顯易懂，談些由量變到質之類的內容，那時的我渴

望知道一些「哲學」，是屬於生命之類那種抽象的，「大眾哲學」中

沒有，不過我也未察覺出大眾哲學的論點，和看美國電影，穿美國

大兵皮鞋之間，有什麼矛盾。他推介我的第二本書很薄，叫做「新

經濟理論大綱」或類似的題目，我也從第一頁看到最後一頁，那本

書犯了一般談經濟學的通病，喜歡用一個或更多的術語，解釋另一

個難懂的專用名詞，還他書時直接告訴他，我看不懂，到今天仍然



不喜歡看談經濟學的書，或評論等短文，依舊是因為看不懂。 

他也推介我看了一部蘇聯影片叫「寶石花」，彩色的，故事內容

忘了，結尾也差不多是大團圓式的男女主角相聚一起。他等我回

來，迫不及待地找一處草地坐下，問我的觀後感，其實是他急著要

說出他自己的觀後感。他難得熱情地說： 

「你看，人家蘇聯拍的電影多棒，彩色好，故事好，女主角漂

亮，美國片跟人家一比，算個什麼。」 

那部「寶石花」電影真地不怎麼樣，大約是一個由俄羅斯民間

故事改編的，結尾是精誠所至，金石為開，寶石花開了，男女主角

終於能夠再相擁抱。彩色較之於「出水芙蓉」遜多，而且劇情沉

悶，那像美國片那樣歌舞飛揚。他顯然希望我同意他的看法，但我

立刻找到了他的弱點，對他展開詰問，我說： 

「你不是說蘇聯方面信仰唯物論的嗎？」  

「當然。」 

「那為什麼片子結尾時，因為女主角的一片癡情，竟然使寶石

開花了，豈不太唯神一點了嗎？」 

「不是唯神、唯物的二份法，有了信仰且認真實行了，寶石就

會有開花的一天。」 

「李毓霖，我覺得寶石花真地不如美國片好看，你的話已經艱



深到跟新經濟理論一樣，我聽不懂。我只覺得美國片熱鬧，更輕

鬆.......」 

「那是因為你中毒太深，我發現你和那些傢伙一樣，肓目地喜

愛美國。我告訴你，美國文化是有毒的，你知道嗎？你們現在簡直

把美國文化當做一種宗教般地信仰，膜拜，你們的民族自尊心到那

兒去了？我看你，你不過也只是有點小資式的同情心，根本不懂得

把同情心化為思想力量。」 

他的話越聽越難懂，我站起身回了他一句：「我說不過你，總

之，我信的是美國教，你信的是蘇聯教，這可以了吧？」 

畢業之後，我們大家都立刻知道，有一位姓張的同學，才是真

正的潛伏在我們中的共產黨，張姓同學沒有到被派往的機場報到，

便直接消失了。他如今在南京的幹休所養老，而李毓霖只能說是那

方面的書看多了，私心仰幕而己，而李毓霖卻墓木己拱！ 

其實，那時的成都也不像我前述的那麼「美國化」，我們學校每

天買菜和在銅梁一樣，得去「趕場」，即每天到不同的鄰近鄉鎮買

菜。我便是於担任「採買」的時候，第一次看到野台表演的川劇，

且領會出川劇的特色是他們的「和音」，文武埸充當「和音天使」，

明顯地加強了戯劇的張力和氣氛。 

成都第二條熱鬧的街道叫「祠堂街」，好像杜甫的故居在那兒，



大部份的書店也在祠堂街。我在成都的「正中書局」買過一本「唐

詩宋詞選」，是葉楚傖(1886-1946)編註的。三十多年後，我在台北

正中書局編審部找到退役後的第一份工作，沒想到那本書仍放在架

上賣，只未察是第幾版了，那本書也歷經滄桑了吧？ 

民國三十七年七月一日，我們算是正式畢業了，我也算是結束

了這一生的學校教育。人家說，一個人的一生中要接受三種不同的

教育，即家庭教育、學校教育和社會教育，顯然我的學校教育不

足，對我們學校來說，我不是一名好學生，對李毓霖的勸解教導來

說，我更是愚純不堪。匆匆告別了成都，其實成都的趣事、雜事、

韻事都多，但我急著要去北平。我分發到北平，北平是我離別了十

三年的故鄉，那兒還有我的祖父、伯父、叔父。李毓霖被派到重慶

白市驛機場，約為三十七年年底，他就棄職回到蘇州老家等待解放

軍渡江了。 

告別了，成都，告別了，李毓霖。從此我再未回成都去過，聽

說成都如今更為繁榮熱鬧了，想必可樂、麥當勞漢堡相繼出現，比

我在成都的時代，更為美國化。 

李毓霖呢？未知他留下子女否？ 
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